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«Мы открыли миру много имен»

В Свердловской 

области 

наградили 

деятелей науки

В Сысерти открывают 

фарфоровую лабораторию

для молодых художников, дизайнеров, 

керамистов и маркетологов

ЕЖЕДНЕВНОЕ издание (индексы 09856; 09857; 73813; 7381П; П2846; П3110)

( ПОМОЩЬ ДНР )

Депутаты свердловского 

Заксобрания передали в ДНР 

бронированный автомобиль

Представители Донецкой Народной Республики получили 
бронированный автомобиль. Полноприводную «Ниву» 
председатель Законодательного Собрания Свердловской 
области Людмила БАБУШКИНА и депутат регионального 
парламента Тарас ИСАКОВ передали советнику главы ДНР 
Яну ГАГИНУ.

Автомобиль приобретен благодаря сотрудничеству 
областных парламентариев с представителями 
предпринимательского сообщества Среднего Урала, сообщает 
пресс-служба регионального Заксобрания.

«Свердловская область делает все возможное для того, 
чтобы оказывать поддержку нашим мобилизованным, 
участникам боевых действий, всем тем, кто своими ежедневными 
усилиями приближает победу в специальной военной операции. 
В нашем регионе работает штаб под руководством губернатора 
Евгения Владимировича Куйвашева. Как можем, мы помогаем 
в решении тех вопросов, которые ставят Президент Российской 
Федерации, губернатор региона, а также тех задач, которые мы 
сами для себя определяем в рамках оказываемой поддержки. 
Очень рады, что сегодня в очередной раз мы это можем сделать», 
– подчеркнула Людмила Бабушкина.

Автомобиль специально подготовлен для работы в боевых 
условиях, он обшит высокопрочным материалом. Представители 
ДНР поблагодарили свердловских парламентариев за подарок и 
добавили, что машина будет работать по назначению.
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Его поздравляет глава администрации Кировского района 
города Екатеринбурга Владимир БОЛИКОВ:

– Уважаемый Михаил Николаевич! Жители Кировского рай-
она именно Вам доверили представлять свои интересы в Законо-
дательном Собрании Свердловской области и не ошиблись в сво-
ем выборе. Гармоничное сочетание высокой деловой активности, 
мудрости, справедливости и терпения – вот черты, которые харак-
теризуют Вашу деятельность сразу на нескольких высоких постах. 
Мы высоко ценим Ваш опыт, настойчивость, умение в наше стре-
мительное время быстро найти оптимальные решения возникаю-
щих проблем. В этот торжественный день желаем Вам здоровья, 
успехов, оптимизма и семейного благополучия.

Его поздравляет первый заместитель губернатора 
Свердловской области Алексей ШМЫКОВ:

– Уважаемый Владислав Юрьевич! От всего сердца поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Нижний Тагил по праву считается вто-
рой столицей Среднего Урала. За годы работы в должности Гла-
вы Вы добились больших успехов в реализации потенциала горо-
да, который меняется в лучшую сторону. Пример тому – 300-летие 
Нижнего Тагила. Ваш высокий профессионализм, человеческие 
качества, полная самоотдача, справедливость, требовательность к 
себе и подчиненным вызывают глубокое уважение! Вы – человек 
слова и дела, способный нести ответственность за благополучие 
жителей города, настоящий патриот своего города и Отечества. От 
всей души желаю Вам новых свершений, понимания и поддержки 
соратников и единомышленников, оптимизма и энергии для дви-
жения вперед. Крепкого здоровья, мира, добра и благополучия!

СЕГОДНЯ | 11 февраля руководителю 
Региональной общественной приемной 
председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, заместителю секретаря 
Свердловского регионального 
отделения партии, заместителю 
председателя Законодательного 
Собрания Свердловской области

Михаилу КЛИМЕНКО

исполняется 42 года

СЕГОДНЯ | 11 февраля главе Нижнего 
Тагила, председателю правления 
Ассоциации «Совет муниципальных 
образований Свердловской области»

Владиславу ПИНАЕВУ

исполняется 54 года

Дни рождения
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Ян Гагин, Людмила Бабушкина, Тарас Исаков
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В 2022 году число 
свердловчан, которые 
прошли профилактические 
обследования – 
диспансеризацию и 
профосмотры, увеличилось 
почти вдвое по сравнению 
с 2021 годом и составило 
более 820 тысяч человек. 
Об этом сообщили 
в региональном 
Минздраве. Популярность 
обследований, которые 
организуют в рамках 
реализации нацпроекта 
«Здравоохранение», в том, 
что пройти их становится 
все проще. Планово 
проверить здоровье можно 
в удобное время, и не только 
в поликлинике, но и в 
фельдшерско-акушерском 
пункте (ФАПе), на работе, а 
при необходимости – даже 
дома.

Диспансеризация 
с доставкой

В редакцию «ОГ» обрати-
лись жители деревни Фоми-
ной Ирбитского района и рас-
сказали о том, как могут обсле-
довать свое здоровье в мест-
ном ФАПе, не выезжая в город. 
Проводит диспансеризацию 
бригада медиков, которая еже-
месячно приезжает в деревню.

– Я сама проходила обсле-
дование в прошлом году. Это 
очень удобно. Во-первых, не 
все готовы в силу возраста или 
по состоянию здоровья ехать 
в Ирбит. А во-вторых, это эко-
номия времени. Специали-
сты приезжают четко к назна-
ченному времени, и плановая 
проверка здоровья занимает 
минут 15–20, – рассказала «ОГ» 
жительница Фоминой Вера 
Креницына.

В ФАПе 

диспансеризацию 

проходить 

удобнее: 

не нужно ехать 

в поликлинику, 

ждать очереди. 

Можно и осмотр пройти, и 
анализы сдать, и ЭКГ сделать, 
и внутриглазное давление из-
мерить. Фельд шер потом сооб-
щит результаты, – делится Ни-
на Сивкова.

Как рассказала заведую-
щая-фельдшер ФАПом в де-
ревне Фоминой Юлия Замя-
тина, на территории, которую 

она обслуживает, проживает 
1200 человек. Это жители са-
мой Фоминой и деревни Шма-
кова. 

– Раньше мы проводи-
ли выездную диспансериза-
цию реже. А поскольку жела-
ющих пройти ее было мно-
го, уделить максимум внима-
ния каждому не получалось, 
– рассказывает Юлия Замяти-
на. – Теперь составили ежеме-
сячный график и приглашаем 
жителей небольшими группа-
ми. Сперва обследуем самых 
старших, а завершим год дис-
пансеризацией молодежи.

В январе обследование 
прошли жители 1936–1945 го-
дов рождения. Двух нетранс-
портабельных пациентов 
бригада посетила на дому – со-
временное оборудование по-
зволяет проводить на выезде 
те же самые процедуры, что 
и в медучреждении. Одна жи-
тельница уже три года не пе-
редвигается даже по дому и 
прошла обширное обследо-
вание здоровья впервые за не-
сколько лет.

Выездная 

диспансеризация 

позволяет 

своевременно 

обнаруживать у 

пациентов серьезные 

заболевания, 

о которых они даже 

не подозревают.

– Например, в январе выя-
вили у мужчины сахарный ди-
абет – очень вовремя. Сразу же 
отправили его к эндокриноло-
гу – сейчас он стоит на диспан-
серном учете, принимает пре-
параты. В прошлые годы выяв-
ляли много проблем по муж-
скому здоровью, заболевани-
ям сердца, онкологии, – расска-
зывает Юлия Замятина. 

Важно, что 

результаты всех 

обследований 

хранятся в 

электронном виде – 

можно обратиться 

к ним в любой 

момент.

Работают 
на опережение

Сегодня пройти диспан-
серизацию можно в поли-
клиниках по месту житель-
ства, ФАПах или отделени-
ях общей врачебной прак-
тики. Также медики в рамках 
проекта «Добро на предпри-
ятие» выезжают на крупные 
предприятия, чтобы сотруд-
ники могли проверить здо-

ровье без отрыва от произ-
водства. В прошлом году та-
кой возможностью восполь-
зовались пять предприятий, 
на которых обследовались 
более тысячи человек.

Как отмечают в пресс-
службе свердловского Мин-
здрава, интерес к диспансе-
ризации растет.  В том числе, 
среди активных жителей, ко-
торые нередко откладывают 
диспансеризацию, ссылаясь 
на нехватку времени.

В прошлом году диспан-
серизация позволила впер-
вые выявить заболевания 
более чем у 80,7 тысячи че-
ловек. Чаще всего они ка-
сались системы кровообра-
щения и органов пищева-
рения. Более чем у 2,2 тыся-
чи человек диагностирова-
ли сахарный диабет, почти 
у двух тысяч человек – зло-
качественные новообразо-
вания. Однако большинство 
из них было обнаружено на 
ранней стадии, что позволи-
ло своевременно начать ле-
чение.

Медики отмечают, что с 
негативным отношением к 
диспансеризации сталкива-
ются значительно реже, чем 
раньше. Однако такие случаи 
пока есть.

– Некоторые пациенты 
не хотят сдавать те или иные 
анализы, сомневаясь в их не-
обходимости. До сих пор не-
которое предубеждение есть 
у женщин по отношению к 
маммографии – они счита-
ют, что это болезненная про-
цедура, – пояснил «ОГ» глав-
ный внештатный специа-
лист Минздрава Свердлов-
ской области по медицин-
ской профилактике Алек-
сандр Харитонов. – И все же 
большинство жителей на 
личном опыте или на приме-
ре родных и друзей уже оце-
нили положительный эф-
фект диспансеризации, бла-
годаря которой многие бо-
лезни удается выявить на 
ранней стадии.

Ольга БЕЛОУСОВА

Свердловчане 
выбирают здоровье
Число жителей региона, прошедших диспансеризацию, выросло вдвое

Кому, когда и как 
можно проходить 
диспансеризацию?

Диспансеризация – это бесплатное 
и добровольное комплексное 
медобследование, которое 
включает в себя медицинский 
осмотр, направленный 
на выявление хронических 
неинфекционных 
заболеваний, 
а также риска 
их развития. 

КАК ПРОХОДИТЬ?

От 18 до 39 лет –  раз в три года, 

с 40 лет – ежегодно. 

В 2023 году под диспансеризацию 
попадают люди 1984, 1987, 1990, 
1993, 1996, 1999, 2002, 2005 гг. 
рождения и те, кто родился 
с 1924 по 1983 год.

1 ЭТАП  (скрининг)

Нужен, чтобы выявить хронические 
заболевания и оценить риск 
их развития. В него входят:

 измерение роста, 
веса, индекса массы тела,

 определение уровня общего 
холестерина и глюкозы в крови,

 измерение 
артериального давления,

 флюорография легких,

 измерение 
внутриглазного давления,

 ЭКГ.

2 ЭТАП (доп. обследования)

Проводится, если есть показания 
для дополнительных обследований 
и уточнения диагноза.

ВАЖНО ЗНАТЬ

 Пройти диспансеризацию 
можно в поликлинике по месту 
жительства – достаточно прийти 
туда с паспортом и полисом 
обязательного медицинского 
страхования (ОМС). Также по 
инициативе регионального 
Минздрава на территории 
Свердловской области действует 
специальная программа «Зеленая 
суббота»: диспансеризацию 
можно пройти в государственных 
поликлиниках каждую субботу 
с 9 до 16 часов.

 Если вы переболели Covid-19 
больше двух месяцев назад, 
то имеете право пройти 
углубленную диспансеризацию.

 Если вам меньше 40 лет,
и в текущем году вы 
не подлежите диспансеризации, 
вы можете пройти ежегодный 
профилактический осмотр, 
который включает в себя 
меньшее количество анализов 
и исследований. 

ПРОВОДИТСЯ с 2013 г.
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Диспансеризация с каждым годом «молодеет»: в прошлом году свердловчане трудоспособного возраста составили 65 процентов от общего числа всех, кто прошел обследование
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«Мы открыли 
миру много имен»
Празднование Дня российской науки в Свердловской области увенчалось вручением Демидовской премии

Новые лауреаты Демидовской премии (слева направо): Владимир Дегтярь, Михаил Кирпичников, Александр Коновалов, Алексей Розанов

На Среднем Урале 
широко отметили 
День российской науки. 
Главным мероприятием 
торжеств стала 
вчерашняя церемония 
вручения Демидовских 
премий. А накануне 
лауреаты в рамках 
традиционных 
Демидовских чтений 
выступили в Уральском 
федеральном 
университете с лекциями 
перед будущими 
светилами науки. Здесь 
же прошло награждение 
молодых ученых, 
удостоенных премии 
губернатора.

Выдающиеся российские 
ученые – академики Россий-
ской академии наук – полу-
чили вчера награды Научно-
го Демидовского фонда, гла-
вой которого является губер-
натор Евгений Куйвашев.

Генеральный директор 
и генеральный конструктор 
государственного ракетно-
го центра в Миассе, академик 
РАН Владимир Дегтярь по-
лучил премию в номинации 
«Машиностроение». Акаде-
мику РАН Алексею Розано-
ву премию присудили в но-
минации «Биология». Акаде-
мик РАН Александр Конова-
лов награжден в номинации 
«Медицина». Академик РАН 
Михаил Кирпичников полу-
чил награду за выдающийся 
вклад в развитие биоинже-
нерии в номинации «Биоин-
женерия».

«Рад возможности побла-
годарить всех, кто обеспечи-
вает развитие отечественной 
науки, дает энергию ключе-
вым преобразованиям в эко-
номике и в жизни в целом. 
Наука – важнейший драйвер 
инновационного роста рос-
сийской экономики», – ска-
зал первый заместитель гу-
бернатора Свердловской об-
ласти Алексей Шмыков.

«Наука лежит в основе 
технологий, которые опреде-
ляют качество жизни людей, 
определяют то, что мы назы-
ваем щитом и мечом нации. 
Сегодня добавляется еще од-
на ипостась науки – это про-
гностическая роль науки», – 
сказал на церемонии Миха-
ил Кирпичников.

Каждый лауреат полу-
чил малахитовую шкатул-
ку, медаль из серебра с изо-
бражением основателя пре-

мии Павла Демидова, а так-
же по миллиону рублей. Тор-
жественная церемония про-
шла под эгидой Десятилетия 
науки и технологий, которое, 
в соответствии с Указом Пре-
зидента РФ Владимира Пу-
тина, объявлено в 2022–2031 
годах в рамках национально-
го проекта «Наука и универ-
ситеты».

«У премии очень широ-
кая география – 15 научных 
центров представлены в спи-
ске лауреатов: От Москвы и 
Санкт-Петербурга до Влади-
востока, от Сыктывкара до 
Оренбурга. Есть такие «за-
крытые» городки, как Сне-
жинск и Саров. Одно из до-
стоинств Демидовской пре-
мии то, что мы открыли ми-
ру имена многих «секретных 
академиков», работающих в 

наших «закрытых научных 
центрах», – отмечает испол-
нительный директор научно-
го Демидовского фонда, ака-
демик РАН Валерий Чарушин.

Церемонии вручения Де-
мидовской премии предше-
ствовали прошедшие днем 
ранее Демидовские чтения – 
уже 30-е по счету. Ее лауреа-
ты читали лекции подраста-
ющей смене. И в этом – связь 
поколений.

– Демидовская премия, 
безусловно, самая престиж-
ная среди всех научных пре-
мий в Российской Федера-
ции. Оказаться в ряду та-
ких выдающихся людей, как 
Менделеев, Крузенштерн, 
Погодин, Сеченов, – огром-
ная честь! Оноре Бальзак го-
ворил, что истинный ученый 
– это мечтатель! Я надеюсь, 

что в этом зале среди моло-
дых людей очень много меч-
тателей. Тех, кто хочет совер-
шить что-то и в своей жизни, 
и в науке, – сказал, открывая 
мероприятие, ректор УрФУ 
Виктор Кокшаров.

Демидовские чтения с 
участием лауреатов Деми-
довской премии, проходили, 
конечно же, в Демидовском 
зале университета на Турге-
нева, 4. На стенах – фотопор-
треты 104 лауреатов премии 
прошлых лет авторства Сер-
гея Новикова, вот уже чет-
верть века он снимает только 
российских ученых. Акаде-
мики – кто вполоборота, как 
выдающаяся экономист и со-
циолог Татьяна Заславская, 
кто исподлобья, как имени-
тый лауреат «Нобелевки» 
Жорес Алферов, – взирали на 

разместившихся в зале по-
томков, среди которых были 
и 22 новоиспеченных лауре-
ата премии губернатора.

Ее перед началом чтений 
им вручила заместитель ми-
нистра промышленности и 
науки Свердловской области 
Наталия Мартынова.

«Мы гордимся тем, что 
копилка наших молодых 
ученых пополняется новы-
ми именами. Сегодня нау-
ке отводится ключевая роль 
в социально-экономиче-
ском развитии нашей стра-
ны. В Свердловской области 
уделяется большое внима-
ние талантливой молодежи. 
Ежегодно поддерживаются 
научные проекты в области 
фундаментальных исследо-
ваний, вручаются стипен-
дии губернатора, реализуют-

ся мероприятия по улучше-
нию жилищных условий мо-
лодых ученых», – отметила 
она.

Молодых лауреатов на 
сцене сменяют лауреаты Де-
мидовские: академики РАН 
Владимир Дегтярь, Михаил 
Кирпичников, Александр Ко-
новалов и Алексей Розанов. 
Ученые с мировым призна-
нием рассказывают ураль-
ским коллегам, студентам и 
школьникам о достижениях 
в своих областях науки. Днем 
позже, в резиденции сверд-
ловского губернатора, уже 
им будут вручать награды, 
говорить слова признатель-
ности и благодарности.

Михаил БАТУРИН, 
Александр 

ЛАКЕДЕМОНСКИЙ

( ОФИЦИАЛЬНО )

Президент России объявил 

2022–2031 годы «Десятилетием 

науки и технологий»

В 2023 году Демидовские чтения прошли под эгидой 
«Десятилетия науки и технологий», которое в 
соответствии с указом Президента РФ Владимира Путина 
объявлено в 2022–2031 годы в рамках решения задач 
нацпроекта «Наука и университеты».

«Десятилетие» – это комплекс инициатив, проектов и 
мероприятий, направленных на усиление роли науки и технологий 
в решении важнейших задач развития общества и страны.

ЗАДАЧИ:

 Привлечение талантливой молодежи в сферу 
исследований и разработок.

 Содействие вовлечению исследователей 
и разработчиков в решение важнейших задач развития 
общества и страны.

 Повышение доступности информации о достижениях 
и перспективах российской науки для граждан 
Российской Федерации.  

( ОПРОС )

Каждый второй считает, 

что наука на подъеме

Новыми достижениями в науке и технике интересуется 
70% граждан России. 

Каждый второй россиянин считает, что современная 
мировая наука находится на подъеме: совершаются серьезные 
открытия, оказывающие значительное влияние на развитие 
общества. Доля негативно оценивающих научные достижения 
сократилась до 9% – исследователи связывают это с тем, что 
завершение пандемии восстанавливает авторитет науки и 
доверие россиян к ученым. 

Рейтинг достижений российской и мировой науки 
последних десятилетий (тройка лидеров): открытия 
в военной сфере – 14%, достижения в сфере медицины – 9%, 
в космической сфере – 6%.

Опрос проведен Всероссийским центром изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ).

( ПРОЕКТЫ)

Новая смена

Проект «Вовлечение и сопровождение одаренных 
и талантливых школьников УрФО в научное 
и техническое творчество» УрФУ реализует 
при поддержке Министерства образования 
и молодежной политики Свердловской области. В рамках 
проекта проводятся «Уральские проектные смены».

Участники смены – свердловские школьники 8–11 классов, 
успешно прошедшие трехэтапный конкурсный отбор 
и показавшие способности в исследовательской и проектной 
деятельности. Работа над проектами проходит в лабораториях 
и мастерских Парка науки и искусства «Сириус» (г. Сочи). 

По итогам Уральской проектной смены «Сириуса» 
2023 года в финал вошли шесть проектов:

 биоразлагаемая пленка – 
упаковочный материал, который не вредит природе;

 мини-реактор для выращивания 
и культивирования разных видов водорослей;

 инновационный крем для рук работников 
металлургической отрасли;

 система виртуальных видеокамер;

 модуль-датчик для электросамокатов, 
который при приближении устройства к скоплению 
людей, снижает скорость до 5 км/ч.

Победителем стала идея гибридного энергоснабжения, 
которая позволяет любому дому не зависеть от общей 
электросети и бесперебойно получать электричество.

ФАКТ

За вклад в развитие науки

Конкурс на соискание премии Губернатора Свердловской 
области для ученых возрастом до 35 лет проводится с 2004 года. 

За 19 лет лауреатами премии стали 349 человек. Большая часть 
поддержанных губернатором проектов уже нашли практическое 
применение. 

По итогам 2022 года на конкурс поступило 88 работ от вузов 
Свердловской области и институтов Уральского отделения 
Российской академии наук. Лидером по количеству заявленных 
проектов остается УрФУ – 23 работы. 

Конкурс также проводится в рамках национального проекта 
«Наука и университеты». За вклад в развитие науки победители 
получили по 200 тысяч рублей, премия подоходным налогом не 
облагается. Суммарно за 19 лет выплачено премий на сумму свыше 
51,5 миллиона рублей.

Лауреаты премии Губернатора Свердловской области 

для молодых ученых 2022 года за лучшие работы

01. Математика – 
Юрий Юрьевич Огородников

02. Механика, машиноведение 
и машиностроение – 
Светлана Валерьевна Петрова

03. Информатика, телекоммуникации 
и системы управления – 
Денис Александрович Летавин

04. Электрофизика и энергетика – 
Иван Сергеевич Жидков

05. Теоретическая физика – 
Евгений Александрович Кочурин

06. Экспериментальная физика – 
Игорь Витальевич Коробейников

07. Технические науки – 
Елизавета Андреевна Щапова

08. Инженерные науки – 
Ринат Мансурович Абашев

09. Химия твердого тела и электрохимия – 
Владимир Александрович Эльтерман

10. Неорганическая 
и органическая химия – 
Дмитрий Михайлович Захаров

11. Металлургия и металловедение – 
Константин Леонидович Тимофеев

12. Общая биология – 
Дмитрий Леонидович Берзин

13. Охрана природы и воспроизводство 
биологических ресурсов – 
Надежда Сергеевна Шималина

14. Науки о Земле – 
Сергей Викторович Бирюлин

15. Охрана окружающей среды 
и рациональное природопользование – 
Анастасия Анатольевна Белозерова

16. Физиология – Дмитрий Андреевич Черемохин

17. Медицина – Екатерина Сергеевна Филиппова

18. Педагогические и психологические науки – 
Екатерина Юрьевна Бычкова

19. Гуманитарные науки – 
Иван Валерьевич Зыкин

20. Экономика – 
Анна Зинуровна Барыбина

21. Сельскохозяйственные науки – 

Илья Сергеевич Кондратенко

22. Юриспруденция – 
Илья Николаевич Харинов

«Чтобы обеспечить технологический 

суверенитет, независимость в производстве 

любой критически важной для нас продукции, 

за короткий срок России предстоит 

создать или вывести на новый уровень 

собственные критически важные технологии 

в микроэлектронике, IT-промышленности, 

транспорте, в разработке лекарств 

и новых материалов, 

в других важнейших 

для страны направлениях»

Владимир ПУТИН,
в ходе церемонии вручения 
премии Президента в области науки 
и инноваций для молодых ученых

выделено в 2022 году фондом 
Президентских грантов России 
по 15 проектным заявкам 
из Свердловской области 
на поддержку проектов в области 
науки, образования, просвещения.

41,5
млн рублей

КСТАТИ

Свердловская область заняла третье место среди регионов 
с крупнейшими системами образования (по числу наибольшего 
количества приема студентов). В высшие учебные заведения 
региона в 2022 году поступили 17 132 человека.

Крупнейшим вузом не только у нас, но и в России второй год 
подряд стал Уральский федеральный университет им. Б.Н. Ельцина. 
В прошлом году в УрФУ зачислено 7 978 первокурсников, из них 
4 858 – на бюджетные места.

Свердловская область также входит в топ-10 регионов, где 
среднее качество приема выше, чем в среднем по России.

Наш регион занял четвертое место по числу зачисленных 
без вступительных экзаменов победителей и призеров школьных 
олимпиад: 179 таких студентов, что на 41% больше предыдущего года.

По данным пресс-службы НИУ ВШЭ.
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Пользователи Telegram 
все чаще жалуются 
на взломы аккаунтов. 
В основном хакеры 
делают это через отправку 
сообщений со ссылками 
на фишинговые сайты, 
где и происходит кража 
персональных данных. 
По данным киберэкспертов, 
за последний год количество 
фишинговых атак 
в мессенджерах выросло на 
800 процентов. Чем опасен 
для пользователя взлом 
аккаунта в Telegram, 
какими данными могут 
завладеть хакеры 
и можно ли обезопасить 
себя от кибератаки – 
разбиралась «ОГ». 

Взлом и кража 

Мошенники взламыва-
ют аккаунт в Telegram с помо-
щью программ подбора па-
роля или вредоносного при-
ложения. От имени атакован-
ного пользователя неизвест-
ные рассылают сообщения со 
ссылками списку его контак-
тов. Сообщения, как правило, 
носят абсолютно безобидный 
характер: содержат прось-
бы проголосовать за ребен-
ка, участвующего в конкурсе, 
оставить отзыв об услуге или 
товаре и т.  п. Человек, пере-
ходящий по ссылке, попадает 
на фишинговый сайт, с помо-
щью которого хакеры получа-
ют доступ к его конфиденци-
альным данным. 

Распознать взлом удается 
не сразу. Понимание, что ак-
каунт подвергся атаке, при-
ходит только после того, как 
кто-то из знакомых сообщает 
о подозрительной рассылке 
от имени друга или еще хуже, 
когда с банковских карт вла-
дельца списываются средства 
по незнакомым транзакциям. 

Именно так, к примеру, о 
взломе своей «телеги» узнала 
жительница Екатеринбурга 
Наталья, менеджер по про-
дажам магазина бытовой тех-
ники. Друзья сообщили: им с 
ее аккаунта пришла просьба 
скинуть денег и ссылка – как 
позже выяснилось – на фи-
шинговый сайт. 

«Я была в шоке, ничего по-
нять не могла, так как нико-
му ничего не рассылала, тем 
более сообщения в духе «за-
киньте денег». Самое ужасное, 
что от моего имени такие со-
общения получили почти все 
в моем списке контактов, а в 
нем коллеги по работе, руко-
водители различных органи-
заций, родные, друзья и мно-
го кто еще. Я растерялась, но 
потом обратилась в поддерж-
ку мессенджера, и мне помог-
ли. Заблокировали аккаунт и 
дали возможность завести но-
вый, проинструктировали. Хо-
рошо, что никто никакие день-
ги никому не скинул, мои бди-
тельные друзья обратили вни-
мание на сообщение и вовре-
мя мне позвонили», – расска-
зала Наталья журналисту «ОГ».

Эксперты в сфере кибер-
безопасности отмечают, что 
взломщики, как правило, ча-
сто преследуют две цели: по-
лучение данных для перепро-
дажи «серым» рекламщикам 
и завладение персональны-
ми данными. В первом случае 
потребителя включают в рас-

сылку и направляют ему пред-
ложения о полулегальных ус-
лугах, например, сыграть в он-
лайн-казино. Во втором слу-
чае через фишинговые сайты 
у пользователя крадут логи-
ны и пароли к мессенджерам, 
социальным сетям и другим 
важным аккаунтам. 

«Злоумышленников мо-
жет интересовать конфиден-
циальная информация из пе-
реписок жертвы, например, 
для шантажа, продажи учет-
ной записи на теневых фо-
румах. Также это может быть 
сценарий с рассылкой просьб 
одолжить деньги по адресной 
книге владельца аккаунта – 
как было в описанном случае. 
Нередко целью мошенни-
ков бывает кража телеграм-
каналов, которые вели жерт-
вы», – рассказывают эксперты 
Group-IB.

«Изучаются ваши данные, 
группы в соцсетях и Тelegram, 
и с помощью таких средств, 
как социальный инжини-
ринг (совокупность методов 
и технологий, которые позво
ляют получить конфиденци
альную информацию.  – Прим. 
«ОГ»), у вас пытаются заполу-
чить, например, слепок голо-
са – в зависимости от того, ка-
кое приложение мошенни-
ки по итогу хотят у вас взло-
мать. Известно множество 
случаев, когда по совокупно-
сти всех украденных данных 
хакеры заполучают доступ к 
элементам системы, посред-
ством которых можно осуще-
ствить оплату. Например, ес-
ли карта у вас привязана к ка-
кому-нибудь онлайн-магази-
ну, мошенники совершают с 
нее от вашего имени покупки 
или как-то перенаправляют 
транз ацкию в свою пользу», 
– добавляет директор и пар-
тнер компании «ИТ-Резерв» 
Павел Мясоедов. 

Мошенники на время мо-
гут затаиться и не предпри-
нимать никаких активных 
действий. В это время они 
попросту изучают учетные 

 записи, к которым получили 
доступ. Особый интерес вы-
зывают аккаунты в Telegram c 
премиальной подпиской. 

«Владельцы таких акка-
унтов могут подарить пре-
миальную подписку лю-
бой другой учетной запи-
си, а средства на оплату спи-
шутся со счета потерпевше-
го в PlayMarket/Appstore. Та-
ким образом, злоумышлен-
ники могут продавать пре-
миальные подписки Telegram 
за полцены, оплачивая их за 
счет взломанных учетных за-
писей и получая конечную 
прибыль непосредственно 
от покупателей», – уточняют 
эксперты Group-IB.

Что делать 

Чтобы избежать взлома, 
ни в коем случае нельзя пере-
ходить по ссылкам в сомни-
тельных сообщениях. А ес-
ли ссылку все же открыли – 
не вводите на сайте код авто-
ризации в Telegram и не сооб-
щайте о себе любую другую 
информацию. 

Взлом можно распознать 
по уведомлениям о входе, ко-
торый пользователь не совер-
шал, а также по невозможно-
сти попасть в аккаунт под сво-
ими логином и паролем. В 
этом случае первое, что нуж-
но сделать, – обратиться в тех-
ническую поддержку Telegram 
или социальной сети, выпол-
нить все инструкции, кото-
рые предоставит специалист. 
Техподдержка очистит взло-
манный аккаунт, закроет его 
и даст возможность пользова-
телю перезайти в него под но-
выми логином и паролем. 

«Если же злоумышленни-
ки не сменили пароль и до-
ступ сохранился, нужно зайти 
в настройки, завершить все 
активные сеансы и самосто-
ятельно поменять пароль», 
– поясняет директор Центра 
продуктов Solar appScreener 
компании «Ростелеком-Со-
лар» Даниил Чернов. 

Как обезопасить 
свой аккаунт

В первую очередь экс-
перты рекомендуют соблю-
дать правила кибергигиены. 
И прежде всего завести уни-
кальные логины и пароли ко 
всем аккаунтам, как в мессен-
джерах, так и в соцсетях. 

«Чтобы защитить се-
бя от кражи аккаунтов, нуж-
но придумать для каждого 
из них сложный и уникаль-
ный пароль, который состоит 
не менее чем из восьми зна-
ков и включает буквы в раз-
ном регистре, цифры и спе-
циальные символы. Как ми-
нимум раз в полгода пароль 
нужно менять. Также мож-
но подключить двухфактор-
ную аутен тификацию и ни 
в коем случае не сообщать 
мошенникам одноразовый 
код, который нужен для под-
тверждения входа в аккаунт. 
Кроме того, полезно настро-
ить уведомления о входе. Не-
которые сервисы по умолча-
нию присылают письмо или 
сообщение, если был произ-
веден вход в аккаунт с ново-
го устройства», – рекоменду-
ет директор Центра продук-
тов Solar appScreener компа-
нии «Ростелеком-Солар» Да-
ниил Чернов. 

При двухфакторной аутен
тификации пользователь за
водит логин и пароль, вторым 
этапом защиты становится 

специальный код, приходящий 
по SMS или электронной почте 
от мессенджера или соцсети. – 
Прим. «ОГ».

По данным экспертов, за 
последний год количество 
фишинговых атак в мессен-
джерах выросло на 800 про-
центов. Это связывают с тем, 
что аудитория, в частности 
в Telegram, значительно вы-
росла. Мессенджер перестал 
быть просто средством обме-
на сообщениями и звонками. 
Telegram превратился в некую 
экоплатформу, где люди пе-
реписываются, работают, де-
лают покупки. 

«Достаточно много робо-
тов у компаний организова-
но через Telegram-каналы. Все 
это в совокупности приводит 
к тому, что находить целевую 
ауди торию для онлайн-ре-
кламы здесь становится удоб-
нее, чем в иной социальной 
сети. Мошенники перешли 
в Telegram, потому что люди 
в него перешли. Уверен, что 
в Тelegram обратили внима-
ние на ситуации с массовым 
взломом, которые произош-
ли перед Новым годом. Ско-
рее всего они будут блокиро-
вать подозрительные аккаун-
ты, и это будет происходить в 
автоматическом режиме. Как 
вариант, будет происходить 
на уровне программного ко-
да – когда система будет ви-
деть, что идет негативная, па-
губная преступная рассылка», 

– предполагает IT-эксперт Па-
вел Мясоедов. 

«ОГ» обратилась в тех-
поддержку Telegram с прось-
бой уточнить, были ли уси-
лены меры безопасности по-
сле предновогодних взломов 
мессенджера. На момент пу-
бликации ответ получен не 
был. 

Поможет ли полиция

Обращаться в полицию 
нужно сразу, не стесняясь, со-
ветуют эксперты по IT-бе-
зопасности пользователям.

«Шансы на успешное рас-
следование таких случаев су-
ществуют, более того, они по-
вышаются с каждым вновь об-
наруженным следом активно-
сти злоумышленников (сайт, 
сервер и т. п.). Вероятность бу-
дет выше, если удастся полу-
чить данные от самого мессен-
джера – но для этого нужно об-
ращение в правоохранитель-
ные органы», – комментируют 
ситуацию эксперты Group-IB.

 «Если кто-то из граждан 
стал жертвой мошенников, 
необходимо подать заявление 
в территориальный отдел по-
лиции либо через официаль-
ный сайт ГУ МВД или рубри-
ку для граждан и СМИ. Чем 
быстрее вы это сделаете, тем 
больше шансов найти зло-
умышленников», – подтверж-
дает начальник пресс-службы 
ГУ МВД РФ по Свердловской 
области Валерий Горелых. 

Расследованием преступ-
лений в сфере информаци-
онных технологий сегодня за-
нимаются специализирован-
ные департаменты правоох-
ранительных органов, уточ-
няет полковник Горелых. Ра-
боту ведут и в IT-компаниях, 
занимающихся обеспечени-
ем кибербезопасности. 

«Да, пользователи не ви-
дят всей работы – но она ве-
дется. Нередко она происхо-
дит на так называемом бэк-
энде (серверная сторона сай
та или приложения, отвечаю
щая за его функционирование 
и хранение данных, которая не 
видна пользователю. – Прим. 
«ОГ»). Делаются специали-
зированные системы, кото-
рые блокируют рассылки. На-
пример, года полтора-два на-
зад были актуальны звонки с 
подменных номеров, сейчас 
это постепенно сходит на нет. 
У основных операторов такие 
звонки автоматически бло-
кируются, более того, приня-
ты соответствующие меры на 
законодательном уровне»,  – 
резюмирует директор и пар-
тнер компании «ИТ-Резерв» 
Павел Мясоедов. 

Валерия БЕЛЯКОВА

( ЭКОНОМИКА )

Банк России оставил 

без изменений ключевую ставку

О сохранении ключевой ставки на уровне 7,5% объявил 
вчера Банк России. Решение принято на заседании совета 
директоров регулятора.

«Текущие темпы прироста цен возрастают, оставаясь 
умеренными в части устойчивых компонентов. Инфляционные 
ожидания населения и бизнеса снизились, но сохраняются 
на повышенном уровне. Динамика экономической активности 
складывается лучше нашего октябрьского прогноза», – сообщает 
пресс-служба Центробанка. 

Регулятор добавляет, что дальнейшие решения по ключевой 
ставке будут приниматься с учетом фактической и ожидаемой 
инфляции, а также рисков со стороны внутренних и внешних 
условий. По данным Банка России, годовая инфляция в 2023 году 
не превысит 7%, а в 2024 году снизится до 4%. 

( РЕМОНТ ДОРОГ )

На строительство дорог 

в Дегтярске и Заречном 

правительство Свердловской 

области выделило 

313 миллионов рублей

Соответствующее постановление принято на заседании 
регионального кабинета министров. Документ уточняет, 
как будут распределять средства из областного бюджета 
муниципалитетам на строительство и реконструкцию 
автомобильных дорог.

Как сообщил министр транспорта и дорожного хозяйства 
Свердловской области Василий Старков, Дегтярску на дорожные 
работы будет направлено 182,5 миллиона рублей, Заречному – 
130,3 миллиона рублей.

На выделенные средства в Дегтярске продолжится 
реконструкция центральной улицы Калинина. В 2023 году 
планируется завершить работы по устройству проезжей части и 
тротуаров, а в 2024 году провести благоустройство обновленного 
участка.

В Заречном средства будут направлены на строительство 
участков улиц: от перекрестка улиц Курчатова и Ленинградской 
до улицы Энергетиков, по Энергетиков до перекрестка с Попова 
и дальше до поворота к зданию городской котельной, сообщает 
департамент информационной политики региона.

Отметим, поддержке дорожной деятельности большое 
внимание уделяет глава региона Евгений Куйвашев. По словам 
губернатора, строительство новых дорог и своевременный 
ремонт существующих – важный шаг к повышению качества 
жизни.

В начале февраля 16 муниципалитетов получили более 
2,4 миллиарда рублей на дорожные работы. Эти средства 
предназначены для строительства, реконструкции, капитальных 
ремонтов и ремонтов муниципальных улиц в 2023 году.

( РЕЙТИНГ )

Свердловская область 

вошла в топ-20 по уровню 

качества жизни

Регион занял 14-е место в ежегодном рейтинге Агентства 
стратегических инициатив (АСИ), оценивающем усилия 
региональной власти по созданию комфортных условий 
для жизни. Результаты исследования на заседании 
наблюдательного совета Агентства представила Президенту 
Владимиру ПУТИНУ гендиректор АСИ Светлана ЧУПШЕВА. 

Рейтинг АСИ оценивает 10 направлений: медицинское 
обслуживание, образование и развитие, жилье и 
инфраструктура, потребление и досуг, чистота и экология, 
инклюзивность и равенство, безопасность, социальная защита, 
государственные услуги и сервисы, возможности для работы и 
своего дела. Учитывается 141 показатель: данные региональной 
статистики, геоаналитики и опросов жителей, сообщает 
департамент информационной политики региона.

Напомним, руководитель АСИ посещала Свердловскую 
область в ноябре 2021 года. Во время визита губернатор Евгений 
Куйвашев договорился со Светланой Чупшевой о том, что АСИ 
поддержит регион в дальнейших позитивных преобразованиях.

«Свердловская область для нас является источником 
многих успешных практик в социальной сфере. Они связаны, 
в том числе с сопровождением семей, в которых родились и 
воспитываются дети с особенностями здоровья. И в рейтинге 
качества жизни мы видим, что уровень благожелательности 
общества по отношению к людям с ОВЗ – а это один 
из замеряемых нами показателей – растет», – отметила Светлана 
Чупшева.

Она также добавила, что на 22% по сравнению с прошлым 
годом выросла удовлетворенность получением услуг в рамках 
социального обслуживания.

( ГАЗИФИКАЦИЯ )

Жители Среднего Урала 

подали более 60 тысяч заявок 

на подключение домов к газу

Министр энергетики и ЖКХ Свердловской области Николай 
СМИРНОВ сообщил о том, что программа по социальной 
газификации в регионе идет с опережением графика. 
Техническая возможность для подключения создана для 
51 тысячи домов.

«По плану – до конца 2023 года необходимо создать 
техническую возможность для подключения 70 тысяч домов. 
Таким образом, мы уже выполнили план более чем на 70%», – 
заявил Николай Смирнов.

На заседании правительства 18 января губернатор Евгений 
Куйвашев дал ряд поручений в рамках реализации программы 
по социальной газификации в Свердловской области. 
Речь шла о расширении списка льготников и возможности 
увеличения размера компенсации при подключении 
до 250 тысяч рублей. 

Кроме сельских учителей и врачей губернатор 
распорядился включить в льготный список представителей 
бюджетной сферы: социальных работников и работников 
учреждений культуры. 

Кроме того, глава региона дал поручение министерству 
энергетики и ЖКХ Свердловской области проработать вопрос по 
расширению перечня оборудования и материалов, на которые 
могут быть направлены средства, выплачиваемые в рамках 
соцгарантий. 

ОБЩЕСТВО Редактор страницы: Сергей Рыбаков
Тел.: +7 (343)  262-63-02
E-mail: society@oblgazeta.ru
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Мошенники присели на «телегу» 
Кражи персональных данных в Тelegram приобретают массовый характер

СПРАВКА

Group-IB 

Российская компания. 
Была создана в 2003 году. 
Является одним из ведущих 
разработчиков решений для 
предотвращения кибератак, 
борьбы с мошенничеством и 
защиты брендов от цифровых 
рисков. Своей миссией 
компания называет борьбу 
с киберпреступностью. 

«Интеллектуальный 
Резерв» 

«ИТ-Резерв» создана в 2016 году. 
Специализируется на программно-
аппаратных решениях для защиты 
информации, деловых коммуникаций 
и автоматизации бизнес-процессов. 
Команда компании построена вокруг 
группы ветеранов ИТ-индустрии, 
ранее работавших в ведущих 
организациях страны. 

«Ростелеком-Солар» 

Компания кластера 
кибербезопасности 
«Ростелекома», 
национальный провайдер 
сервисов и технологий  
для защиты 
информационных 
активов, целевого 
мониторинга и управления 
кибербезопасностью.
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Вакцинация домашних животных – это важно

( ПРОФИЛАКТИКА )

Прививка нужна не только людям  
Чтобы самим потом не взвыть 

В Свердловской области 
зафиксирован подъем 
заболеваемости бешенством. 
Специалисты призывают 
уральцев вакцинировать 
домашних питомцев 
и не приближаться к диким 
животным при встрече 
с ними в населенных пунктах. 

Бешенство – это циклич-
ное заболевание. Например, в 
2016 году в Свердловской об-
ласти было зарегистрировано 
74 случая, после чего начался 
спад. В 2021-м в регионе выяви-
ли 9 случаев, но в 2022 году – 28.

С начала текущего года тен-
денция на подъем сохранилась. 
Специалисты зарегистрирова-
ли восемь случаев: семь у диких 
животных и один у безнадзор-
ной собаки. Карантин по бешен-

ству объявлен в Верх-Исетском 
и Чкаловском районах Екате-
ринбурга, а также в Байкалов-
ском, Полевском и Белоярском 
районах. Впрочем, ситуация 
нормализуется, и уже готовится 

указ о снятии карантина в час-
ти территорий, рассказал вчера 
на пресс-конференции дирек-
тор департамента ветеринарии 
Свердловской области Евгений 
Трушкин.

Специалисты рекоменду-
ют гражданам, обнаружившим 
диких животных в населенном 
пункте, незамедлительно сооб-
щать о них по единому номеру 
вызова экстренных оператив-
ных служб – 112. Ни в коем слу-
чае не надо вступать с ними в 
контакт: пытаться кормить, де-
лать селфи, гладить и т. д. 

Если вас укусило животное 
с признаками бешенства, то 
нужно неотложно обратить-
ся в ближайший травмпункт. 
В Свердловской области доста-
точно вакцины, и ставят ее аб-
солютно бесплатно.

Что касается профилакти-
ки среди диких животных, то, 
как рассказал Евгений Труш-
кин, в 2023 году, в связи с ро-
стом заболеваемости, в об-
ласть должно поступить по-

рядка 900 тысяч доз вакцины. 
Для иммунизации в лесах рас-
кладывают брикеты-приман-
ку с капсулой, которую живот-
ное должно съесть.

Источником заражения мо-
гут стать и домашние живот-
ные. Основной мерой профи-
лактики бешенства у них также 
является вакцинация. Евгений 
Трушкин призвал граждан про-
явить социальную ответствен-
ность в этом вопросе.

«Ваше животное может яв-
ляться переносчиком опасно-
го, неизлечимого заболева-
ния», – предупреждает он.

«Из домашних животных 
источником заражения людей 
чаще всего становятся собаки 
и кошки, из диких – лисицы, 
волки, енотовидные собаки и 
различные грызуны», – добав-

ляет директор департамента 
по охране, контролю и регули-
рованию использования жи-
вотного мира Свердловской 
области Александр Кузнецов.

Также на пресс-кон-
ференции поднимался вопрос 
о профилактике трихинелле-
за. Трихинеллез – паразитар-
ное заболевание, как и бешен-
ство, практически неизлечи-
мое. Специалисты призывают 
не покупать мясо диких жи-
вотных, не прошедшее вете-
ринарно-санитарную экспер-
тизу.  Иными словами, следует 
воздержаться от покупки «ди-
чины» не только на «улице», но 
и у знакомых охотников, пре-
небрегающих жизненно важ-
ными правилами.  

Сергей РЫБАКОВ
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( ХОККЕЙ )

«Автомобилист»  
утратил теневое лидерство

В 60-м для себя матче чемпионата КХЛ екатеринбургский 
«Автомобилист» на своей площадке проиграл лидеру сезона 
– питерскому СКА – со счетом 2:5 (0:0, 2:2, 0:3). «Шоферы», 
до этого лидировавшие на Востоке по потерянным очкам, 
откатились по этому показателю сразу на третье место.

Перед матчем в Екатеринбурге СКА уверенно занимал первое 
место в лиге: он опережал ближайших преследователей более 
чем на 10 очков, а его преимущество над «Автомобилистом» было 
почти в два раза больше – 18 очков. Но, несмотря на это, первые 
два периода игра была абсолютно равная.

Счет открыли уральцы на 31-й минуте (отличился защитник 
Ник Эберт). Через две минуты гости отыгрались, реализовав 
удаление капитана «шоферов» Сергея Широкова.

А в концовке второго периода на площадке разыгралась 
настоящая драма.

За две минуты до перерыва форвард «Автомобилиста» 
Кертис Волк нарушил правила в чужой зоне и был удален. 
Однако, оставшись в меньшинстве, «шоферы» не стали только 
отбрасываться, а провели удачную контратаку, и Патрис Кормье 
вывел уральцев вперед – 2:1.

Увы, радость хозяев оказалась недолгой: прошло всего  
28 секунд, и штраф получил еще один екатеринбуржец – Данил 
Романцев. Втроем против пятерых «шоферы» защищались  
в целом неплохо, но все-таки пропустили – за секунду до сирены.

На третий период хозяева вышли эмоционально погасшие, 
что не замедлило сказаться. На 46-й минуте защитник Сергей 
Зборовский допустил грубую ошибку при выходе из зоны, 
и шайбу перехватили армейцы. С первым броском голкипер 
«шоферов» Юхан Маттссон справился, но с добиванием – уже 
нет. А еще через четыре минуты гости забили и четвертый гол.

Шайбы, пропущенные дуплетом, окончательно сломали игру 
хозяев. В оставшиеся 11 минут ничего особенного они больше 
не создали, а когда заменили вратаря на шестого полевого – 
пропустили еще один гол.

Потерпев 27-е поражение в сезоне, «Автомобилист» утратил 
теневое лидерство в Восточной конференции. Теперь он и по 
набранным очкам (75), и по потерянным – третий.

До конца регулярного чемпионата «шоферам» осталось  
8 матчей. Ближайший из них екатеринбуржцы проведут сегодня, 
11 февраля. На своей площадке они сыграют с минским «Динамо» 
(63 очка, 7-е место на Западе). 

	f КОММЕНТАРИЙ

Николай ЗАВАРУХИН, главный тренер «Автомобилиста»:
– Двоякое впечатление оставила игра. Хорошие два периода: и 

моменты были, и движение, и эмоции… Очень приличный уровень. 
Возможно, гол на последней секунде второго периода повлиял. 
Хотя мы говорили в перерыве с ребятами, чтобы они отбросили 
это и выходили работать… Но вот в третьем периоде  
за две ошибки, которые нельзя было делать, соперник нас наказал. 

Владимир ВАСИЛЬЕВ
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В 1/4 финала Кубка 
России екатеринбургский 
«Уралмаш» сыграл ответный 
матч против сильнейшего 
клуба страны – питерского 
«Зенита». В упорной борьбе 
петербуржцы выиграли 
89:82 (25:23, 25:23, 9:17, 30:19) 
и вышли в Финал четырех.  

В Екатеринбурге в первом 
матче «Уралмаш» уступил 
73:64, и в Санкт-Петербурге 
«заводчанам» для выхода 
в следующую стадию нуж-
но было не просто выиграть 
– нужна была победа с раз-
ницей в десять очков. Задача 
из разряда невыполнимых. 
Впрочем, в спорте всегда есть 
место сенсации. 

Матч в Екатеринбурге со-
стоялся при полных трибу-
нах. В Северной столице зри-
тели тоже проявили большой 
интерес к матчу: почти 4 000 
болельщиков наблюдали за 
ходом игры. Вдобавок к это-
му «Матч ТВ» показывал по-
единок в прямом эфире на ос-
новном канале и еще на двух 
дополнительно. 

Внимание к матчу объяс-
нимо. Во-первых, встречались 
два чемпиона – Единой лиги 
ВТБ и баскетбольной Супер-
лиги. Во-вторых, несмотря на 
разницу в классе, в лиге (да и 
в бюджете) «Уралмаш» в пер-
вой игре вовсе не был мальчи-
ком для битья, а дал сильней-
шему клубу страны бой.  

В ответном матче «Урал-
маш» также упорно старался 
не замечать чужих авторите-
тов. Но «Зенит» провел рабо-

ту над ошибками и в первых 
двух четвертях доминиро-
вал. Два отрезка завершились 
с одинаковым счетом – 25:23 
в пользу петербуржцев, при-
чем по ходу второй четверти 
разрыв в очках в какой-то мо-
мент составлял плюс двенад-
цать…

Неизвестно, что именно 
сказал тренер уральцев Ми-
хаил Терехов своим игрокам 
в перерыве, но «Уралмаш» в 
третьей четверти взял игру в 
свои руки. «Заводчане» снача-
ла сравняли счет, а затем стре-
мительно вырвались вперед. 
Команда стартовала с рыв-
ка в 10:0 и позволила лучше-
му клубу Единой лиги ВТБ на-
брать лишь девять очков за 
всю третью четверть. В какой-
то момент «Уралмаш» вы-
игрывал плюс восемь и имел  
реальные шансы на общую 
победу. 

Но сенсации не произо-
шло. Во многом благодаря 
главным звездам «Зенита» 
– Томасу Эртелю и Вита-
лию Фридзону. Первый в чет-

вертой четверти разошелся 
и набрал аж 19 очков. За че-
тыре минуты до конца мат-
ча разрыв исчез окончатель-
но. Было видно, что игроки 
«Уралмаша» больше устали, 
начались ненужные ошиб-
ки. Томас Эртель почти за 
семь минут до конца вывел 
«Зенит» вперед, а затем пи-
терцы нарастили отрыв. Са-
мым результативным игро-
ком в составе победителей, 
что логично, стал Эртель, на-
бравший 24 очка. У «Уралма-
ша» лучшую результатив-
ность вновь продемонстри-
ровал Александр Захаров – 
22 очка.

Итог встречи – 89:82. Итог 
двух поединков – в целом ка-
чественный баскетбол от 
«Уралмаша», который в оче-
редной раз доказал, что и в 
Единой лиге ВТБ команда бы 
не потерялась и вполне мог-
ла бы выступать, навязывая 
борьбу коллективам самого 
высокого уровня. 

Пётр КАБАНОВ

( БАСКЕТБОЛ )

Рубились на брегах 
Невы
Но в итоге проиграли: БК «Уралмаш» уступил «Зениту» 

КОММЕНТАРИЙ

Михаил ТЕРЕХОВ, главный тренер БК «Уралмаш»:
– Все-таки не хватило сил: у нас ротация меньше, а у соперников 

есть Эртель. Все преимущество «Зенита» в этом уникальном игроке. 
Приходится давать больше агрессии в защите, много уделять внимания 
ему. За счет этого команда устает. У нас не хватает пары игроков  
[на замену], чтобы держать высокий уровень игры все 40 минут. Мы 
шикарно вошли в третью четверть, дали «Зениту» забить только девять 
очков, оборонялись, но это и забрало силы. <…> Но еще наши ошибки 
говорят о том, что кто-то еще не верит психологически,  
что можно обыграть такую команду. Надо поиграть на этом уровне  
и адаптироваться. Тогда игроки перестанут нервничать. 

Команда креативного 
кластера «На заводе» и 
Агентство развития Сысерти 
запускают на предприятии 
«Фарфор Сысерти» проект 
«Антихрупкость». Это так 
называемая фарфоровая 
лаборатория, для участия 
в которой приглашаются 
художники, дизайнеры, 
керамисты и маркетологи. 
Все вместе они попытаются 
создать актуальные, 
конкурентоспособные 
изделия из фарфора. Заявки 
от желающих принимаются 
до 15 февраля. 

Молодежи – полезно, 
заводу – приятно

«Фарфор Сысерти» – одно 
из старейших уральских пред-
приятий народного промыс-
ла. В СССР это был один из че-
тырех заводов, которые зани-
мались выпуском высокохудо-
жественных подарочных из-
делий. Но в 90-е, как у любо-
го промысла, у них появилась 
масса проблем, в первую оче-
редь связанная с постоянной 
сменой собственников. В по-
следние несколько лет пред-
приятие постепенно возрож-
дается, туда возвращаются ху-
дожники, открываются магази-
ны с фарфоровой продукцией. 
Но и время не стоит на месте – 
предпочтения покупателей ме-
няются, и заводу необходимо 
под это подстраиваться, чтобы 
продукция продавалась. 

Новый проект – «Анти-
хрупкость» – по большому 
счету, сочетание приятного 
с полезным: у тех, кто станет 
участниками лаборатории, 
появится возможность реа-
лизовать творческий потен-
циал, а у завода – вдохновить-
ся новыми идеями, актуали-
зировать линейку своих изде-
лий. Тем более, что сейчас для 
этого действительно самое 
удачное время.

– Мы видим отличные 
возможности для импорто-
замещения, поскольку на 
российском рынке освобо-
дились ниши посуды для 
оте лей и заведений обще-
пита, декоративных това-
ров для дома. И «Фарфор Сы-
серти» сейчас имеет все шан-
сы стать полноценным эко-
номическим драйвером тер-
ритории, – отмечает кура-
тор проекта, продюсер Али-
на Рахматулина. 

Помимо посуды и предме-
тов для интерьера участники 
будут заниматься изготовле-
нием украшений из фарфора 
и изделий, претендующих на 
статус произведения искусства. 

Лаборатория проходит в 
несколько этапов. На первом, 
который завершится в конце 
февраля, организаторы соби-
рают команду – отбирают из 
всех заявившихся самых до-
стойных, а также утвержда-
ют список планируемых из-

Нехрупкий промысел 
В Сысерти открывают фарфоровую лабораторию для молодых художников, дизайнеров и маркетологов

В ТЕМУ 

Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин сообщил 
о направлении федеральных средств регионам на реализацию 
многих проектов, связанных с развитием туризма.

Так, в 2023 году 332 миллиона рублей будет направлено 
Свердловской области на развитие прибрежных зон, 
строительство глэмпингов и на развитие сети маршрутов, в том 
числе для людей с ограниченными возможностями – всего около 
70 проектов.

Кроме того, регион выиграл максимально возможный грант 
– 215 миллионов рублей на обустройство туристического центра 
Екатеринбурга. 

Еще 38 миллионов рублей из федерального бюджета получит 
фестиваль «Уральская Ночь музыки» (Ural Music Night). Поддержку 
Правительства РФ получила заявка губернатора Евгения 
Куйвашева на софинансирование уникального для России 
музыкального события. Напомним, фестиваль пройдет 23 июня. 

– Свердловская область подала заявки по всем мерам 
поддержки отрасли и выиграла максимальную сумму на 2023 
год – 585 миллионов рублей. Первым подписано распоряжение 
о выделении денег на Ночь музыки. В ближайшее время мы 
ждем подписания документов и поступления денег и по другим 
проектам, – отметила директор департамента по развитию туризма 
и индустрии гостеприимства региона Эльмира Туканова.

ИНТЕРВЬЮ

«Мы не можем годами выпускать одни и те же чашки» 

делий, готовят к запуску ма-
стерскую на заводе. 

Второй этап пройдет в мар-
те – это главная стадия лабора-
тории, во время которой будут 
созданы образцы новой про-
дукции. Любопытно, что за-
явиться на участие в проек-
те могут специалисты из лю-
бой точки мира, а для тех, кто 
не сможет посетить Сысерть, 
предусмотрен онлайн-фор-
мат. Но конечно, в приорите-
те очное участие. Поскольку 

проект «Антихрупкость» под-
держал Президентский фонд 
культурных инициатив (грант 
составляет 6,5 млн рублей), ор-
ганизаторы берут на себя рас-
ходы на дорогу, проживание и 
питание. Также в программу 
включены экскурсии по зна-
ковым местам территории, по-
этому проект вполне можно 
расценить еще и как презента-
цию туристического потенци-
ала Сысерти и фарфорового 
предприятия в частности. 

Фарфору дадут второй 
шанс. Даже браку 

Пожалуй, самое интерес-
ное – с чем будут работать 
участники. Кураторы проек-
та и сотрудники завода пред-
лагают на выбор три направ-
ления. Первый – это создание 
изделий из брака. Специфи-
ка фарфорового производства 
подразумевает, что порядка 40 
процентов продукции получа-
ется с дефектом. И лаборантам 

Партнером проекта 
«Антихрупкость» выступает 
завод «Фарфор Сысерти».  
О том, что ждет предприятие 
от этого эксперимента, мы 
побеседовали с директором 
завода Альбертом 
КИРИЛЛОВЫМ. 

– Альберт Владимирович, как отнеслись  
к инициативе команды «На заводе»? Близка ли вам 
идея проведения такой лаборатории, привлечения 
людей «со стороны» для создания новых форм, 
моделей изделий? 

– Я бы сказал, что все-таки это наша совместная 
идея. Кураторы приезжали, спрашивали, как мы видим 
это сотрудничество, я предложил  мастер-классы. 
Они ухватились за это и придумали лабораторию. 
Мы прекрасно понимаем, что должны развиваться, 
что не можем годами выпускать одни и те же чашки. 
Но главное, чего бы мне хотелось – чтобы то, что 
произойдет во время проекта на нашем заводе, 
сподвигло кого-то из молодых людей остаться 
работать у нас. Если мы увидим изделия, которые 
действительно нам понравятся, мы тут уже узнаем, кто 
это сделал, будем разговаривать. Если не пригласим 
человека в штат, то точно сможем организовать некое 
сотрудничество. Сейчас на нашем предприятии 15 
художников, и если произойдет реконструкция завода, 
конечно, нам необходимо будет увеличивать штат. 

– Насколько высока вероятность, что 
получившиеся изделия можно будет увидеть  
в линейке вашей продукции?

– Этого я пока сказать не могу, мне самому очень 
интересно, что из всего этого получится. Лаборатория 

пройдет в корпусе рядом с заводом, и даже если 
мы не примем в разработку идеи участников, все 
равно останемся в выигрыше – ведь они придут к 
нам с экскурсиями, зайдут в наш магазин. А это тоже 
заработок, туристическая сторона проекта. 

– На ваш взгляд, какие виды продукции 
завода больше нуждаются в редизайне – посуда, 
сувениры, интерьерные вещи? 

– Думаю, интерьерные. В рамках проекта вряд ли 
удастся создать что-то для массового производства. 
К примеру, если мы говорим о переработке брака, 
то работа с осколками точно носит индивидуальный 
характер. А в результате могут получиться 
оригинальные, эксклюзивные изделия для дома, 
которых больше не будет ни у кого. 

– При этом кураторы проекта заявляют, что 
сейчас удачный момент для импортозамещения, 
ведь много фирм, продававших посуду, ушли с 
нашего рынка. В первую очередь речь о посуде для 
отелей, ресторанов. Вы на заводе об этом думали? 

– Мы находимся в составе НХП, поэтому должны 
придерживаться традиционной технологии – то есть 
полностью ручного производства. Это наша фишка. 
Но о посуде для кафе и ресторанов мы думали. Это 
прекрасная возможность для того, чтобы предприятие 
держалось на плаву. Но та посуда, которую мы делаем, 
заказчикам не подходит, потому что мы делаем тонкие, 
изящные изделия. Они идеальны для домашнего 
пользования. А у ресторанов другие требования 
– и по толщине, и по температуре. Поэтому если 
такую продукцию запускать, эта линия должна идти 
параллельно всему тому, что сейчас делает завод, 
нужен формовочный станок. Посмотрим, идею эту не 
оставляем. 
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нужно будет дать фарфору но-
вую жизнь. На самом деле, для 
завода такой подход не в но-
винку, на предприятии даже 
есть специальная комната для 
битья посуды, куда попадают 
бракованные изделия. Затем 
осколки измельчают и повтор-
но отправляют в производ-
ство. Но согласитесь, креатив-
ный подход и новые идеи здесь 
будут нелишними, и вероятно, 
у участников лаборатории по-
лучится придумать новое при-
менение браку. 

Второе направление – это 
переосмысление уже суще-
ствующих форм. Понятно, что 
на производстве большая ли-
нейка собственных изделий, и 
участники лаборатории смо-
гут либо иначе их украсить, 
либо соединить несколько ба-
зовых моделей в одно целое. 
Фантазию лаборантов никто 
не ограничивает, главное, что-
бы конечное изделие оказа-
лось востребованным.

Ну и третье направление – 

это создание совершенно но-
вых форм. Кураторы огова-
риваются, что количество воз-
можных моделей в этом случае 
будет ограничено, их доверят 
делать только тем, у кого будут 
самые сильные заявки. 

Финальный этап лаборато-
рии – это экспонирование по-
лучившихся изделий. Рабо-
ты будут представлены в клю-
чевых арт-пространствах ре-
гиона и даже страны. Курато-
ры ведут переговоры с одной 
из самых модных на данный 
момент столичных выставоч-
ных площадок современного 
искусства – ГЭС-2, Московским 
музеем дизайна, промышлен-
ной выставкой «ИННОПРОМ» 
и Форумом 100+.

Более того, если изделие 
участника лаборатории ока-
жется удачным и выйдет на 
рынок, то с автором уже будут 
оформлены финансовые от-
ношения. 

Наталья ШАДРИНА

Со дня основания и по сей день 
мастера расписывают изделия 
вручную, используя технику 
уральской мазковой росписи,  
которая является 
отличительной чертой завода

Сегодня, 11 февраля,  
в Свердловской области 
состоится ежегодная 
массовая гонка «Лыжня 
России». «Областная 
газета» проводит конкурс 
лучших фотографий среди 
участников мероприятия. 

Может быть, вы уже не-
сколько лет подряд дружным 
трудовым коллективом при-
нимаете участие в «Лыжне 
России»? Или в вашей семье 
гонки стали традицией?

Выкладывайте фото с ва-
шей историей на своей лич-
ной странице в соцсети «ВКон-
такте» с 11 по 13 февраля 
включительно.

Добавьте фирменный хэштег 
#фотоконкурс_ОГ под фото.

Редакция «Областной газеты» 
выберет три лучшие  
фотографии:

f лучшее фото команды 
трудового коллектива, 
общественной организации; 

f лучшее фото семьи на лыжне; 

f лучшее оригинальное фото.

А также их фотографии 
будут опубликованы в «Об-
ластной газете» и на сайте  
oblgazeta.ru.

Отметим, что «Лыжня Рос-
сии» проходит ежегодно. В этот 
раз гонка посвящена 100-ле-
тию создания органов физ-
культуры и спорта России и 
Свердловской области, а также 
300-летию Екатеринбурга. 

Главный областной старт 
состоится в Нижнем Таги-
ле на территории спортив-
ной школы «Аист». В Екате-

ринбурге «Лыжня России» 
пройдет на 9 площадках. 
Центральной станет Преоб-
раженский парк в Академи-
ческом, где также будут под-
готовлены развлекатель-
ная программа, музыкаль-
ное сопровождение и другие 
активности. Все точки стар-
тов в Свердловской области 
можно посмотреть на сайте 
winter.oblsport.ru. Принять 
участие в эстафете могут как 
профессиональные лыжни-
ки, так и любители.

( ЛЫЖНЯ РОССИИ )

На старт – 
с фотоаппаратом 
«Областная газета» объявляет конкурс.  
Главный приз – коробка мороженого

VK.com/obgazeta

ПОБЕДИТЕЛИ ПОЛУЧАТ  
СЛАДКИЙ ПРИЗ –  
коробку мороженого  
от Ирбитского  
молочного завода.


